

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

FALCO & BORRASE, Editores

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 10 DE FEBRERO DE 1922

Núm. 707

Duelo Social

Don Marcial Peralta

Anoche recibimos la triste noticia de que la enfermedad que desde hace unos días tenía postrado en cama al conocido agricultor don Marcial Peralta, había tomado caracteres de gravedad.

Fueron en vano los esfuerzos de la ciencia y los solícitos cuidados de sus familiares; a las 2 horas de la mañana de hoy falleció rodeado de su familia y amigos, el cumplido caballero e infatigable empresario.

Perteneció el extinto a una de las familias más estimables del hogar costarricense y se destacó su figura como uno de los hombres más sanos de la sociedad.

Sus funerales se verificarán hoy a las 16 horas en la Iglesia del Carmen de donde saldrá el cortejo hacia el Cementerio General.

Con verdadero pesar damos nuestro pésame a la familia doliente con especialidad a la señora doña Juanita Quirós de Peralta, sus hijos Hernán, Jorge, Marcial, Rodrigo, María Julia y Roger Peralta, sus hermanos Leonidas Peralta y Rosa de Peralta, Ricardo Fernández Guardia y Anita de Fernández Guardia, Federico Peralta y María de Peralta, Francisco Peralta y Adelia de Peralta.

La estatua del Obispo Thiel

En las vitrinas de «La Marina», se exhiben fotografías de los bocetos de la estatua de Monseñor Thiel con el objeto de que el público juzgue dichas obras, ya que ésta ha sido encargada para su ejecución al señor Freoli de Carrara.

La estatua del señor Freoli nos parece de un corte artístico superior aparte del gran parecido con los modelos enviados; creemos, pues, que la Junta ha precedido bien al ordenar esa ejecución.

De La Sierra

Para el 18 de este mes, fecha en que el Club «El Aguila Negra» cumple su primer aniversario de fundación, la Directiva de ese Club ha dispuesto efectuar un baile de gala y al día siguiente un match de base ball contra el Club Progreso, de Chomes.

—Delicada de salud se encuentra desde hace días la estimable señora Lila Murillo de Marín. Hacemos votos para que restablezca pronto.

—Se ha efectuado el matrimonio del joven Tobías Rojas con la señorita María Rodríguez. Parece que para celebrarlo hubo necesidad de contar con la autoridad local, porque el tenorio quería casarse, pero por detrás de la Iglesia. —Corresponsal.

El «Venezuela»

La Royal Netherlands West India Mail, por medio de sus Agentes «Sasso & Pirie Sues», avisa que el 23 de este mes, el «Venezuela» hará viaje directo llevando café para Londres, Havre, Hamburgo, Amsterdam y Rotterdam. El flete de mar para café en oro, es de £ 4 15.00 y para pergamino £ 5.15 00.

No se batieron

El desafío de honor entre los señores don Otilio Ulate y don Gerardo Zúñiga Montúfar quedó solucionado por los padrinos de ambos señores Fernández Peralta, Montandón, Pinaud y Dent, y no hubo necesidad de recurrir al duelo. Los padrinos declararon no haber motivo justificado, así lo dice el acta que levantaron.

Nosotros nos alegramos de esta solución.

Noticias mundiales

Guerra en Asia Menor

LONDRES.—Se asegura que en la primavera, Grecia reanudará la campaña de Anatolia contra los turcos de Mustafá Kemal, y tendrá la cooperación activa de los ingleses.

Esta versión es una de tantas que corren actualmente y que revelan la animosidad existente entre los franceses y los ingleses. Mustafá Kemal ha hecho un tratado de paz y comercio con Francia y es probable que cuente en la guerra próxima con la simpatía y el apoyo de Francia.

Por fin de Valera es Presidente de algo

PARIS.—En medio de la simpatía de los franceses que ahora están irritados contra los ingleses, terminó ayer sus sesiones el Congreso Internacional de Irlanda, después de haber elegido Presidente de la Liga Internacional Irlandesa a Mr. de Valera, «ex-Presidente» de la República de Irlanda.

La Liga tendrá un comité ejecutivo con residencia en Dublín, dirigido por de Valera. El Vice de la Liga es otro irlandés bravo que se llama Mr. Mc Naiell.

Se cree que en el Congreso no se llegó a aprobar una moción presentada contra el tratado anglo-irlandés que crea el Estado Libre de Irlanda. En el comunicado de ayer no se menciona el asunto.

Inglaterra acusa a la Francia

LONDRES.—Semi-oficialmente se anuncia que la convención de Génova se realizará aunque los Estados Unidos no envíen delegados.

Se reconoce que la influencia de delegados americanos sería de vital influencia. El gobierno inglés cree que esa convención puede ser beneficiosa para hallar solución a problemas intrincados y que la ausencia de los Estados Unidos es algo de que deberá responder Francia.

El Cardenal Merry de Val contra el Cardenal Gasparri

ROMA.—Se dice que un grupo de cardenales intransigentes, dirigido por el cardenal español Merry de Val, realiza una campaña contra el cardenal Gasparri, jefe del grupo de los moderados que quieren la reconciliación total con el gobierno de Italia.

Merry de Val y los suyos acusan a Gasparri de haberse excedido cuando, en su carácter de Camarlengo comunicó oficialmente al Premier Bonomia la noticia del fallecimiento de Benedicto XV.

Son infundadas las noticias de guerra entre

México y Guatemala

MEXICO.—Hace pocos días el Presidente Obregón llamó al Ministro de México en Guatemala, después de haber la cámara mexicana adoptado el acuerdo de protestar contra el derrocamiento del Presidente Herrera por un cuartelazo ejecutado por el general Orellana y dirigido, según versiones, por los amigos de Estrada Cabrera, el infame dictador derrocado anteriormente.

Pero estas medidas no significan que México pretenda enzarzarse en una guerra con los guatemaltecos.

En los círculos oficiales se estiman ridículos los cables circulados por agencias de noticias de Europa diciendo que Guatemala y México están en guerra.

Hace poco una fuerza militar de Guatemala penetraron en tierra mexicana a través de la frontera persiguiendo a un grupo de revolucionarios. Las tropas mexicanas acudieron al punto, pero no hubo choque.

La policía de Managua mata a un sargento americano

WASHINGTON.—Dicen de Managua, Nicaragua, que la policía de aquel lugar ha matado al sargento de infantería de marina americano Lee Henry, en una pelea sostenida el día 24 con Henry y tres cabos del destacamento americano que había desertado el día anterior.

La policía capturó luego a los tres cabos huidos.

El comandante del destacamento elogió la conducta de la policía nicaragüense en ese caso.

Ese combate entre la policía nativa y los marinos es el segundo que ocurre en el período de varias semanas. Antes se suscitó otra pelea callejera en la cual murieron algunos combatientes.

En el puerto de Managua está anclado el cañonero americano «Galveston» abordo del cual hay 37 marinos del destacamento de Managua, que fueron aprehendidos y enjuiciados por los anteriores disturbios de que se hace mención.

De ese barco se escaparon Henry y los tres cabos. El capitán del barco dió cuenta a las autoridades de Nicaragua y la policía procedió en el acto a la captura de los mismos.

Esa conducta de los soldados del destacamento se atribuye a que en Managua hay pocos alicientes y el largo destierro y la inacción incita a los marinos a cometer actos de indisciplina.

Para evitar que se repitan los casos referidos se ha acordado cambiar a menudo el personal del destacamento.

Las deudas aliadas serán refundidas

WASHINGTON.—Los líderes de los partidos republicano y democrático han acordado apresurar la votación de la ley que trata sobre la refundición de las deudas aliadas.

El senador Reed se opone a que se conceda autorización a la comisión de la deuda, presidida por el Secretario de Hacienda Mr. Mellón, para diferir el pago de los intereses por diez años.

Voto de confianza

BERLIN.—El Premier obtuvo ayer un voto de confianza de la Cámara alemana para proseguir la labor diplomática contra las aspiraciones de Poincaré, que se estiman excesivas.

Otra Convención del Desarme

WASHINGTON.—Se ha acordado celebrar otra convención internacional en la que tomarán parte los Estados Unidos, Britania, Japón, Francia e Italia, para tratar exclusivamente sobre los submarinos y otros instrumentos bélicos en mar y tierra. Tan pronto se termine la actual convención, se comenzarán los preparativos para la próxima. Los Estados Unidos harán las invitaciones.

Sensible fallecimiento

Después de larga y penosa enfermedad, falleció en esta capital la niña Anita Ramírez, hija de don Tomás Ramírez y de doña Julia Ureña de Ramírez.

Sus funerales se verificaron a las 9 horas en la Iglesia de la Merced, de donde salió el cortejo para el Cementerio General.

Nuestra condolencia a sus familiares.

De Santo Domingo

Extrañeza ha producido en esta localidad la crónica del match efectuado entre el «Félix A. Montero» y el «Mora Fernández» de San José, pues no es cierto que los domingueños resultaran derrotados por cuatro goals por nada, cuando en verdad fué a la inversa y lo prueba la hermosa Copa de Plata que hoy ostentan los domingueños como trofeo, y que fué un obsequio de don Rafael González y de su apreciable hija la señorita María Lidia, a quienes estaba dedicado el match.

—El domingo entrante se jugará una partida entre el «Félix A. Montero» de aquí, y el «Desamparadeños», en la villa de Desamparados, dedicado al Jefe Político y al señor Cura de aquella localidad. La partida promete estar interesante y actuará como Juez don Joaquín Manuel Gutiérrez.

MELICO

De Teatros

LA MAYENDIA

Mañana sábado debutará en el América la insigne artista Consuelo Mayendia y su brillante cuadro de comedias y zarzuelas.

El grandioso debut de mañana, es esperado con ansiedad por la sociedad capitalina.

VARIEDADES

Esta noche gran reprise de la gran comedia Lord Bluff. Exito ruidoso.

TREBOL

Por última vez, la colosal cinta de arte alemán Las memorias del Dr. Griffin.

Traslado

El reputado doctor don Oscar Pacheco, en atenta comunicación nos avisa que ha trasladado su consultorio al local contiguo al Dr. Soto, frente a la Imprenta Nacional.

Con gusto damos al público esta noticia, en atención a la numerosa clientela que en poco tiempo ha conquistado este joven e inteligente Dr.

La Sociedad al día

Hoy salió para San Antonio de Belén donde pasará una temporada la señorita Elida Córdoba.

—Para Punta Arenas don José María Soto, su señora esposa doña Josefa de Soto y sus niños.

—En El Llano se encuentra de temporada la señora doña Gregoria de Sáenz y su hija la señorita Gerardina Sáenz.

—En ese mismo lugar don Elías Vicente, su señora esposa y familia.

—Temporando en Punta Arenas se halla la señorita Dora Alvarado.

—Regresó a Cartago el Dr. don José María Peralta.

—Para Estados Unidos saldrá don Julio Mata Oreatano.

—Para Punta Arenas salieron los Licenciados don Alejandro Alvarado Quirós y don Alberto Echandi. FERNANDO DEL SOLAR

Hoy vino a nuestra redacción a despedirse de nosotros, el fino amiguito Fernando del Solar y Miró Quesada.

Fernandito nos invitó amablemente a las melcochas con que se despide hoy de los muchos amiguitos que tiene en tan poco tiempo de vivir en el seno de la sociedad costarricense, donde a él como a sus estimabilísimos padres se les aprecia mucho.

Myriam Madrigal

En Aserri falleció la niña Myriam Madrigal, hija de don Calixto Madrigal y su señora esposa doña Margarita Aguirre de Madrigal.

La estimable familia Madrigal Aguirre se encontraba de veraneo en ese lugar cuando aconteció el inesperado y doloroso suceso.

Ayer se verificó el entierro con numerosa concurrencia.

Nuestro pésame a los familiares.

Raterías

Es grande el número de vagos y rateros que se establecen en el Mercado de esta ciudad, haciendo urgente la necesidad de tomar una medida enérgica al respecto.

Durante el día de hoy se han registrado más de 10 casos por raterías. Lo que sucede casi siempre es que los rateros burlan a la policía por la aglomeración de gente.

Nadie puede divorciarse en Rusia

Mr. Parley Christensen, candidato del partido laborista agrícola a la Presidencia de Estados Unidos en las últimas elecciones, que ha regresado hace poco de Rusia, traza un cuadro de las nuevas formas sencillas de vida en el Soviet y describe cómo se realizan los divorcios.

Según la ley de divorcios comunista el divorcio se obtiene por mutuo acuerdo y aun por petición de uno de los cónyuges, pero según dice Christensen en la práctica el número de divorcios consentidos a cada persona es de tres.

«Visité, refirió, una Corte de Divorcios. Los procedimientos eran sumamente sencillos: en media hora queda el matrimonio disuelto. Ambos cónyuges comparecen ante el Juez, quien los interroga separadamente y trata de persuadirlos de que desistan de divorciarse y compongan sus diferencias. Si las partes se niegan a continuar la vida matrimonial, el Juez sin la mayor dilación declara el matrimonio anulado y se firman los documentos pertinentes.»

Según cuenta Mr. Christensen, las Cortes de Justicia funcionan en un ambiente completamente democrático. Los jueces son generalmente campesinos u obreros que se presentan con sus vestidos de trabajo y aún a veces en camisa.

OBRAS DE AZORIN

La Camisa..... 3-50
De venta don de Falco y Borrásé.

MARCIAL PERALTA

HA MUERTO

Su vida legítima Ester Mora, sus hijos Edgar, Sarita, María Josefita, Vera, Oriente, Diva y Guicisi Peralta Mora, pasan por la dolorosa pena de participar a sus amistades el fallecimiento de su esposo y padre, e invitan a los funerales que tendrán lugar en la tarde de hoy, saliendo el cortejo de la Iglesia del Carmen.

San José, 10 de Febrero de 1922.

Incidente periodístico

Zúñiga Montúfar-Ulate

Documentos levantados al efecto

San José, febrero 9 de 1922.
Señores Coronel don Ricardo Fernández Peralta y don Sml. Montandón P.

Estimados amigos y camaradas:
Con motivo de unos insultos del escritor Vargas Vila contra Costa Rica, publicados en «La Tribuna», el Dtor. de este diario don Otilio Ulate invito para contestar en su diario a las diatribas de Vargas Vila contra mi país. Quijote, como he sido siempre de los empeños generosos, envié mi artículo a «La Tribuna», el cual fué publicado. Ingenuamente creí que se trataba de un propósito sancionador, jamás presumí que todo era una trampa del director del periódico para producir polémicas y hacer negocio vendiendo el periódico. En efecto, a la par que algunos respondíamos al llamado del director de La Tribuna, éste autorizaba a un empleado de su diario, pagado por su diario, para hacer crítica a los mismos que él había invitado a concurrir a la defensa de Costa Rica. Esto da idea de una gran inmoralidad.

Como quien ataca o censura en las columnas de «La Tribuna» es empleado pagado por «La Tribuna», me dirigí al señor Ulate preguntándole si él se hacía responsable de las vulgaridades de su empleado. Me contesta en una carta pública que inserta «La Tribuna» de hoy evadiendo arrogantemente su responsabilidad y diciendo: «es a Ud. y no a mí a quien ha correspondido hacerlo que fuese debido, sin recurrir al aparatoso expediente de las cartas públicas.» Ruégoles en consecuencia a Uds. tomar este asunto a

su cargo para llevarlo al terreno del honor, como es usanza en el país donde hay caballeros y hay honor.

Cualesquiera que sean los términos estrictos que para un lance con armas quiera imponer el señor Ulate quedan Uds. autorizados para aceptarlos.

De Us. como siempre camarada y amigo,

GERARDO ZÚNIGA MONTÚFAR

Acta de padrinos que iban a actuar en el duelo

Reunidos los infrascritos en la oficina de don Juan Dent, a las cinco de la tarde del día nueve del mes de febrero de mil novecientos veintidós, examinadas las cartas-poder que acreditan, por parte del Licenciado don Gerardo Zúñiga Montúfar, a los señores Ingeniero don Ricardo Fernández Peralta y al Coronel don Samuel Montandón y por parte del señor don Otilio Ulate a los señores don Juan Dent Alvarado y don José María Pinaud, se procedió a discutir el incidente que el señor Zúñiga plantea por medio de sus representantes y finalmente se acordó:

Después de estudiar detenidamente este incidente se declaró no haber lugar a un duelo, toda vez que no ha habido una ofensa que lo justifique.

En fe de lo cual firmamos a las 5 y media de la tarde del día 9 de febrero de 1922.—R. Fernández Peralta.—Sel. Montandón.—José M^a. Pinaud.—Juan Dent.

Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

PASO la bulla del asunto de Vargas Vila y quedar en dos Leones dándose cada zarpazo que da miedo. Angel de León y León de Angel. El matorral en donde se agarran se llama «La Tribuna». Todo por culpa de lo que pensó, de lo que dijo y de lo que escribió el bárbaro de Vargas Vila. Entre tanto, este señor está a muchísimos kilómetros de Tiquicia, allá en París, editando «Lémesis» y más fresco que una lechuga.

Con esto ha ocurrido como en los bochinchos en tiempos de fiestas cívicas; el que los provoca, escapa, y quedan los particulares rompiéndose la crisma, sin tener más culpa que la de haber sido curiosos.

Para seguridad pública debiera pagarse a un domador para que meta a esos cachorros en jaulas bien macizas. Si no corremos el peligro de que esas fieras nos den un sangriento espectáculo de que en la lucha queden nada más que los rabos.

Trasladamos la queja a la Sociedad Protectora de Animales.

UN CHUSCO —para todo hay gente— publicó un anuncio en los periódicos que decía: «Aviso al interesado que me encontré en un parque una joya valiosa. No tiene facetas pero hace aguas. Quien se crea con derecho, que pase a mi casa y la entregará después que den las señas precisas.»

Claro está que todos los que habían perdido algo buscaban en romería a donde el individuo y en esa broma duró varios días; al cabo de los cuales publicó este otro aviso: «No habiéndose presentado el dueño, dispuse de la joya que me encontré en el parque»

Se llama Esmeralda, nos casamos y vivimos muy felices.

Sin comentarios.

DON JULIO parece que estuviera estudiando ingeniería topográfica. Le ha dado por conocer el país hasta en su último rincón.

Unos dicen que este afán de andar obedeciendo a motivos de salud; otros agregan que el objeto es comprar fincas para sacar madera como lo hacen don Aquiles, y los más suponen que es para dejar las huellas de su administración en obras de progreso. En cualquiera de estos casos a nosotros nos importa mucho la cosa porque se trata del primer hombre del país y por la mismo merece cuidado, bastante cuidado, para que Dios nos lo conserve por muchos años.

Dudamos si que deje las huellas de su administración (aunque nuestro parecer sea diferente al de los demás) por el hecho de estar ahora en verano. Más fácil sería en invierno por aquello de que en tierra mojada se grava mejor el modelo de nuestras suelas y tacones de hule o de cuero.

NUESTRO colega «El Diario del Comercio» nos da la nueva de que la Unión Centroamericana está rota definitivamente.

Se ve que el colega creía en brujas. La Unión Centroamericana estaba rota en su nacimiento, desde luego que Nicaragua y Costa Rica no entraron en la danza. Sea por error o por previsión así fué. El caso de Orrellana o cualquiera otro que no hubiera sido el mismo, por sabido se tenía. Así, pues, no hay que llorar sobre las ruinas de lo que era ruinas. Ya sabemos cómo ocurren las cosas

El Director del Liceo

«La Tribuna» de hoy desautoriza una nota que publicamos ayer referente al Director del Liceo en la que decíamos que ese puesto permanecía aún vacante lo cual se nos había confirmado por un alto funcionario público de Relaciones Exteriores.

Dice el colega que en ese Ministerio se les comunicó que allí no se había hecho tal manifestación. Efectivamente tenía que ser así. El error era de bulto y no podían informarse de cosas de Instrucción Pública allí donde sólo se atienden Relaciones Exteriores. Allí, pues, no fué donde se nos participó el desconocimiento del rumor de que don Luis Castro Saborío iría al Liceo, sino en el Ministerio de Instrucción Pública, por un alto empleado que nos dijo que él ignoraba quien sería el sustituto de don Justo A. Facio.

Por otra parte, el señor Castro Saborío nos manifestó que tampoco sabía si el rumor tenía o no fundamento pues él estaba ajeno a todo eso.

UN VIEJO Y BUEN AMIGO ES EL TACON O'SULLIVAN

Ningún tacón de hule ha servido tan bien al público durante veinte años. No permita que su zapatero sustituya el O'SULLIVAN por ningún otro.

Lo que pasa por tierras centroamericanas

A raíz del cuartelazo de Orrellana, en Guatemala, se ha roto el equilibrio centroamericano.

Antes del 5 de diciembre último, relativamente, había paz en los Estados del Norte y la prensa allá tenía moderación al referirse a los asuntos políticos. Ahora, ha venido un desbordamiento que da horror.

Los periódicos de Guatemala, como obedeciendo a una consigna, atacan despiadadamente a los Gobiernos de El Salvador y Honduras, llamándolos tiranos, opresores, conculcadores, farsantes, bandoleros, infames y mil primores más. En cambio, colman de elogios a los Estados Unidos del Norte: les cantan como no hemos visto antes (¿?) A México lo ridiculizan por su noble gesto en favor del oprimido pueblo de Guatemala. También Costa Rica es colmada de improperios porque no bate palmas por el asalto pretoriano de Orrellana.

Como es natural, ya empiezan las represalias en la prensa de Honduras, El Salvador, México, etc. Y a ese paso no sería remoto que pronto se desencadenara el conflicto.

Los hombres que se han apoderado de Guatemala se muestran excesivamente altaneros, como respaldados por «algo fuerte». Al menos, es lo que demuestran.

Los emigrados de El Salvador y Honduras, residentes en Guatemala, tienen carta blanca para atacar a sus respectivos países.

Todo, pues, indica una ruptura total de equilibrio centroamericano, ruptura que va poniendo al borde del abismo a nuestros hermanos del Norte.

EBANISTERIA

Arturo Zúñiga S. & Hnos.

SE VENDEN MUEBLES a precios reducidos, especial en camas desde \$ 25-00 en adelante.
50 varas al Oeste de «El Pelayo».

Tipos de cambio 438

New York.....	435 %
Londres.....	383 %
París.....	190 %
España.....	345 %
Italia.....	108 %
Suiza.....	425 %
Bélgica.....	184 %
Hamburgo 0.53 cts. oro am.	
Amsterdam 37 cts. oro am.	

San José, 10 de Febrero de 1922.

desde la frontera con México hasta la frontera con Panamá.

Más allá de México está quien manda la parada.

¿Por qué, pues, vamos a llorar sobre las ruinas de lo que era ruinas?

EL TIO LUCAS.

A propósito de la casa donde se oyen ruidos

Cartago, febrero 9.

Señor Director de «La Prensa».

Muy señor mío:

Con sorpresa he leído en su acreditado periódico un artículo con el título de «Vecindario alarmado con ruidos extraños».

Como yo sé mucho de esto, dígame a la gente que no sean tan bobos—que no hay tal espanto del otro mundo—ni botija—que el espanto vive en la misma casa y que aún antes de morir ese caballero español, siempre sucedió lo mismo.

Dígame al Teniente Arays y al periodista que no se dejen espantar—que cojan a la espantadora—que anda vivita y coleando.

UN JOSEFINO CARTAGINÉS

De Santa María de Dota

Ya que este año la Fiesta Patronal ha resultado poco lucida, debido sin duda alguna a la falta de organización conveniente, creemos que para cualquier otra, se nombre por el señor Cura o por quien corresponda, una comisión que se encargue de esos festejos. De esa manera se celebrará con toda pompa, esa fiesta, que por ser patronal, merece toda la atención del vecindario.

—El estimable vecino de esta ciudad don Daniel Flores ha tenido en días pasados unas molestias de carácter personal con una señora también de la localidad. Mucho sentimos esta clase de hechos por tratarse de las personas que en él toman parte y llamamos la atención de la policía para que en lo sucesivo los evite.

—En días pasados estuvieron en ésta en viaje de paseo don Alcides Gamboa, vecino de Desamparados y don Luis Torres, de San José. Agradezcamos su visita.

CORRESPONSAL

Hotel Bolívar

Alimentación Esmerada

Cuartos para matrimonios y hombres solos

Cien varas al Norte del Mercado

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES

SABE A VERBABUENA

Botica Oriental

Alucinaciones

de los grandes hombres

Goethe dice que un día vio venir hacia él, su propia reproducción.

Pope vio un brazo que proyectaba de la pared de su habitación.

Byron recibía a menudo la visita de un espectro; pero él sabía que era simple creación de su imaginación.

El Doctor Jhonson oyó clara y distintamente la voz de su madre, que lo llamaba, cuando éste se hallaba a la sazón en otra ciudad distante.

El barón Emmanuel Swedemborg, creía que tenía el privilegio de conferenciar con personas en el mundo de los espíritus.

Sir Joshua Reynolds, al salir de su casa creyó que los faroles eran árboles, y los hombres y mujeres bosques agitados por la brisa.

Ravaillac, mientras cantaba el «Miserere» y el «De Profundis», creía que los sonidos que emitía eran de la misma naturaleza y producía los mismos efectos de la trompeta.

Hallándose Oliverio Cromwell reclinado en un sofá, sin poder dormir, vio abrirse las cortinas y aparecer una mujer de talla gigantesca, la cual le anunció que sería el hombre más grande de Inglaterra.

Ben. Jhonson pasaba las vigiliass de la noche como curioso espectador de una turba de tártaros, turcos y católicos romanos que se levantaban y reñían alrededor de su silla hasta al amanecer.

Bossek, el fisiólogo, veía rostros y semblantes, y constantemente tenía delante de su vista una cara humana durante veinticuatro horas, cuyas facciones eran tan exactas como las de un sér viviente.

884

es el número del Teléfono

de LA PRENSA

Literatura

Creo que la alegría es un misterio tan hondo como la tristeza, y creo que hay un matiz de gozo espiritual que es a la alegría lo que la melancolía es a la pena.

Tristeza y alegría tienen motivo y causa: sin causa y sin motivo nacen las almas inclinadas al gozo o melancólicas: todo es vibración y todo acaba en lágrimas. Y las cosas bellas, y las palabras que han salido del corazón y las entonaciones cariñosas, y los silencios que están llenos de alma, y los versos que hacen llorar, y el cielo que está azul y el sol que es oro, y la niebla que cae como ceniza, todo cae sobre los corazones, y en los melancólicos, causa una depresión como un valle en que está anocheciendo, y en los predestinados al gozo una exaltación como una montaña sobre la que estuviese el medio día; pero en el valle vibra y la montaña vibra, y en una y en otra nacen flores. Y son flores hermanas, porque sobre ellas está el mismo rocío, porque el gozo exaltado hace llorar como la exaltada melancolía, porque el alma «no puede con sus pensamientos».

No compadezcamos a los tristes: no desdeñéis, tristes, a nosotros los que veis alegres. ¿Qué más da una sonrisa que un ¡ay! de mí? Pero floremos juntos por los que no saben ni sonreír ni suspirar.

G. MARTÍNEZ SIERRA

LA PRENSA no solidariza sus ideas ni se hace responsable por los artículos que aparecen firmados, o en la sección «Prensa libre».

Aceptamos a nuestros suscritores todas las noticias que se sirvan proporcionarnos sobre asuntos de interés social o público, siempre que vengan suficientemente garantidos.

La Municipalidad de Puriscal se hace representar

La Municipalidad de Puriscal, atendiendo a la deferencia que ha tenido para con ella y los Municipios de Villa Colón y Mora, la Comisión respectiva, dedicándoles los festejos que en estos días se celebraran en Santa Ana, ha nombrado a los señores Licenciado don Carlos Díaz, Alberto Charpentier y don Víctor Méndez, para que en su nombre y representación asistan a esos festejos. La Comisión dicha en cumplimiento de esa disposición se constituirá desde mañana en Santa Ana.

Por su parte los santaneños están dispuestos a demostrar que la invitación ha sido hecha de corazón y harán lo posible porque sus huéspedes lleven de su localidad las mejores impresiones.

Every act in our prescription department is performed with care, thoughtfulness, intelligence and the greatest accuracy.

Farmacia Grillo

A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

EXITO SIN PRECEDENTES en la moderna producción editorial española TOMOS PUBLICADOS A \$ 1-25
Heine :: Leopardi :: Shelley
Shakespeare :: Victor Hugo :: Verlaine
Wordsworth :: Teixeira de Pascoas

Imprenta - Librería - Encuadernación - Casa Editorial

FALCO & BORRASE

LA PRENSA
DIARIO DE LA TARDE

Ediciones RENOVACION
CUADERNOS DE 96 PAGINAS DE UN SOLO AUTOR

FRENTE AL MERCADO, LADO NORTE

Casa de Fausto Calderón

Apartado 638 San José - Costa Rica Teléfono 884

Folleto - Periódicos - Revistas - Trabajos Comerciales de Todas Clases

PRECIOS ECONOMICOS

Notas varias

Ford dice que el dinero de Alemania fabricado, que los alemanes han fabricado de la buena pulpa de madera, tiene algo que ver con ello. Sea como sea, el caso es que están trabajando. Aquí, donde tenemos la mayor parte del oro del mundo, hay millones ociosos. Alemania le recordará a aquella señora, la cual refiriéndose a sus pieles, joyas y limousine, decía: «No ha oído usted? Estoy arruinada!»

Esto interesará a las señoras y los caballeros que están tratando del control del nacimiento. En Londres hay una madre, esposa de un noble británico, la cual tiene —esto es un hecho, no una fantasía— nueve hijos vivos, todos de menos de cuatro años de edad. La señora se casó hace cinco años y en ese período ha tenido tres hijos cada parto en tres ocasiones y todos están vivos y se encuentran bien. Esta señora sale a pasear acompañada de seis manejadoras y los nueve niños, algunos de estos, naturalmente, en cochecitos. Y lo que es más extraordinario, dice ella que está muy interesada en ver cuántos hijos puede tener.

Muchas mujeres se estremecerán al pensar de una tal familia en cinco años, y esto es poco usual. Pero hubo un tiempo en que el promedio de las mujeres morían a los treinta y cinco años de edad, después de haber tenido veinte hijos. El hambre, las plagas, la guerra, se llevaron diez y seis o diez y siete de los veinte, tres o cuatro vivieron, y entonces la tierra aumentó gradualmente en población.

Los agricultores demandan ahora precios mínimos para cinco de sus productos, a fin de «estabilizar» trabajo y

asegurarlos. El azúcar, el maíz, el algodón y la lana, se indican como merecedores de la garantía de precio mínimo del Gobierno, lo que significa, que «si nadie compra, el Gobierno deberá comprar».

Ese programa costará, dicen sus adversarios, de 250.000.000 pesos a \$ 1.500.000.000 al año. Cuantos aullidos producirá si lleva a efecto, especialmente entre los estadistas que dan a los ferrocarriles, no solamente tarifas mínimas, sino dividendos garantizados, y que permiten a los propietarios de \$1 al año se apoderen de miles de millones. Excita grandemente a ciertos patriotas, cuando se habla de hacer algo para los agricultores.

Qué sabe usted acerca de los alimentos, el material del cual está usted hecho físicamente? Un restaurant que anuncia inteligentemente, le dice:

«Los animales que se alimentan en una dieta de la cual han sido separadas todas las sales minerales, mueren más pronto que los animales a los que se retiene todo el alimento».

El alimento erróneo es porque ningún alimento, intoxica el sistema. El Departamento científico del magazine Hearstle mostrará una rata exclusivamente alimentada con mantequilla, muy saludable tan gruesa como la mantequilla misma. Otra rata, alimentada únicamente con manteca se murió de hambre, aunque tenía toda la manteca que quería. No hay vitaminas en la manteca. La dieta es misteriosa. Afortunadamente los nervios del paladar tienen conocimiento de lo que nos hace falta y nos guían en nuestra elección. Manténgalos normales y le guiarán con seguridad.

Teléfonos descompuestos

A consecuencia de haberse roto un cable de la línea telefónica del ramal de la Estación del Atlántico, estuvieron esta mañana más de 50 teléfonos sin comunicación.

A medio día fué reparado el daño, de lo que nos alegramos.

Alvarez y Cleves Frente a la Artillería

Ofrecen a muy buenos precios:

PINTURA "DOS LEONES" BLANCA Y DE COLOR
ALAMBRE Y GRAMPAS PARA CERCA
INODOROS DE PORCELANA Y LAVATORIOS
TORNILLOS, TUERCAS Y ARANDELAS
HIERRO PARA TECHOS, INGLES Y AMERICANO
FAJA DE TRANSMISIÓN "WOOSTER"
ALAMBRE LISO, GALVANIZADO Y NEGRO
CLAVOS DE ALAMBRE, SURTIDOS CERRADURAS, BISAGRAS Y TORNILLOS
PLANCHAS DE VAPOR INGLESAS y muchos otros artículos de ferretería

Todo a precios sin competencia

CAFE

EL VAPOR "AUSTRALIEN"
Llegará a Limón el 13 de Febrero de 1922.
E. M. NETHERSOLE
Teléfono 825 - Apartado 636

De San Joaquín

El Cantón de Flores estará de manteles largos durante los días 9, 10, 11 y 12 del actual con sus festividades religiosas tan tradicionales de la aparición de la «Inmaculada» a Bernardita Soubirons en las orillas del «Gave» de la noble Francia.

Habrà visita episcopal, confirma, «primeras comuniones», etc. Además se aprovechará la coyuntura para invitar a su Excelencia Reverendísima a una visita al distrito de San Lorenzo cuyos vecinos desean construir una ermita a su patrono, y la inspección ocular del prelado será muy oportuna, pues así podrá apreciar el empuje de adelante de este barrio.

Para los días 18, 19 y 20 de este mismo mes el Comité de fiestas cívicas compuesto por los señores Francisco Chaverri, Victoriano Alfaro, Daniel Ramírez y Amado Madrigal, se propone llevar a cabo jolgorios a más y mejor. Durante esos días habrá juegos de pólvora, cine, corridas de toros, marcadas, bandas renombradas de Alajuela y Heredia, en competencia con la muy adelantada filarmónica de Atenas.

Se avisa a los dueños de autos y coches que no habrá impuesto y podrán correr libremente por nuestras calles, eso sí con cuidado de no atropellar viejitas ni ebrios. Lo mismo al señor Jesús Ocaña o al que sea dueño del carousel de los caballitos que se aviente para acá, pues tampoco se le cobrará nada por impuesto.

Ya lo saben pues todos los que estiman en algo la felicidad y la dicha del vivir ¡A San Joaquín se ha dicho!

Con los melancólicos y caras avinagradas no queremos nada durante las fiestas, y mucho menos nuestras muchachas que se proponen «dar cuerda» a cuanto «gardumen» se atraviese. Ya saben también los «Pica flores».

CORRESPONSAL

DEPORTES

Babe Ruth jugará en primera base

Los Yankees de New York no han decidido aún la novena que les representará en los primeros partidos de la temporada de base-ball de 1922.

Este asunto preocupa actualmente la atención de los coroneles Ruppert y Huston por haber perdido ya completamente la esperanza de que Ruth y Meusel puedan participar en aquellos por la descalificación que pesa sobre esos jugadores que durará hasta el 20 de mayo.

Los Yankees han de cubrir estas dos bajas en la línea de defensa de la mejor manera posible, especialmente si esperan lograr la serie de victorias que alcanzaron en la temporada de 1921 ya que tendrán que contener contra equipos que indudablemente tratarán de aprovecharse de la ventaja que para ellos representará esta debilidad en las líneas de los Yankees y entre los mismos hay tres por lo menos que pueden considerarse de primera categoría.

A consecuencia de esas dificultades los coroneles Ruppert y Huston están haciendo gestiones para buscar nuevos jugadores. El primero de los mencionados hállase en la actualidad en Chicago con ánimo, según se dice, de llegar a una transacción con los White Sox. Asegúrase también que el coronel Huston ha salido de esta ciudad dirigiéndose también a Chicago y que los Yankees, esto a título de rumor, tratan de lograr obtener del club de esa población el exterior Falk. Son ya sobradamente conocidas, para insistir ahora sobre ello, las gestiones hechas por los coroneles Ruppert y Huston para obtener a Veach del club de Detroit, pero no se sabe que hayan hecho aún una oferta bien determinada a Navin, propietario de dicho club.

No es el asunto relacionado con la descalificación de Ruth y Meusel el que induce a los Yankees a realizar gestiones para proporcionarse jugadores que cubran las líneas exteriores. Asegúrase que Ruth desea actuar en primera base y que ha insistido en que se le coloque en ese puesto. Si Huggins accede a los deseos de Ruth,

es evidente que los Yankees necesitarán reforzar la línea de exteriores para establecer, en su novena, el necesario equilibrio.

Campeonato de Golf.

Jim Barnes del Pelam Country Club de Nueva York conquistó el campeonato de golf del estado de California empleando 292 en 72 hoyos jugados en los tres días que ha durado el torneo organizado por el Wiltshire Country Club.

Eddie Loos, de Pasadena, que anteriormente había conquistado el campeonato del estado terminó en segundo lugar con 303 golpes.

Otros jugadores empataron para el tercer puesto, habiendo empleado 207 golpes y fueron Jack Hutchison, campeón libre de Inglaterra, Abe Espinosa de San Francisco y Mortie Dutao, de Pebblee Bach, Cal.

El match final verificado ayer entre Jim Barnes y Eddie Loos había llamado extraordinariamente la atención. Ambos jugadores fueron seguidos en todo el trayecto por numerosos aficionados, aprovechando el tiempo ideal que contribuyó al mayor esplendor de la prueba.

Barnes tomó ventaja desde el principio, empleando 71 golpes en recorrer los 18 hoyos que figuraban en el trayecto recorrido por la mañana, al paso que Los empleaba 77. En la serie celebrada por la tarde Barnes recorrió el trayecto con 18 hoyos en 74 golpes; Loos necesitó 79.

La revelación del torneo fue George von Elm, de Salt Lake, campeón amateur de la sección noroeste del Pacífico que terminó el concurso en 311 golpes, habiéndose clasificado antes que él, únicamente siete jugadores, todos ellos profesionales.

John Black, que por tres veces había sido campeón del estado, y Ernest Martin empataron en cuarto lugar, habiendo empleado 310 golpes.

Hutt Martin se clasificó en quinto lugar junto con von Elm, pero se llevó el premio íntegro, pues el segundo en calidad de amateur no optaba al premio en metálico.

¿ Por qué es el **511** EL MAS NUMERO POPULAR? PORQUE ALLI PIDEN TODOS LOS MEJORES AZUCAR Y HARINA J. A. CORONADO

De Santa Bárbara de Heredia

Da tristeza ver que la Jefatura Política la ocupe una persona tan atrasada como lo es el actual Jefe Político señor Pánfilo Segura, pues todos conocemos que este señor es nada más que el hombre aparente que cierto círculo ha buscado para poderlo manejar a su antojo, pues con tristeza debemos confesar que quien maneja los asuntos de la Jefatura es el señor Juan Francisco Cortés, su secretario, otro que el pueblo rechaza.

Al señor Segura le pasa lo de los inocentes que si les dan de comer comen y si no tienen que aguantar, pues al señor Segura tienen que decirle firme aquí Ud., es decir, que sin saber lo que le hacen tiene que poner su firma.

Voy hacer esta comunicación pública que hubo hace poco.

Llegó un pasajero y preguntó por el señor Jefe Político, y alguien le dijo, aquél que va allí es, y el pasajero, asombrado dice: Cómo puede ser ese señor el Jefe Político, si va con su chaqueta debajo del brazo y en otras ocasiones lo he visto con esa misma chaqueta amarrada por las mangas a la cintura, y terminó su conversación diciendo que era una calamidad que el Gobierno procediera a nombrar como Jefe Político de ciertos pueblos a personas tan remotas, pues el puesto de Jefe Político es de alguna categoría: así andan las cosas, le contestó otro al pasajero y paró la conversación, sirviendo esto de ridículo para nuestro querido pueblo.

En la próxima hablaré de otros asuntos más.

CORRESPONSAL POLÍTICO

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Director: DR. PEDRO A. DEL SOLAR
Editores: Falcó & Borrásé

APARTADO: P

TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 884

Imprenta Falcó y Borrásé

Reunión

SOCIEDAD NACIONAL DE MOSAICOS

San José, 11 de febrero de 1922

Sr. Director de LA PRENSA

Muy señor mío:

Tengo el gusto de invitarle a la Asamblea que se verificará el lunes, 13 del corriente, a las 8 de la noche, en el local de la Confederación, para que conozca de la redacción de la Escritura Social de esta Sociedad y otros detalles de la misma.

Asistirá a esta reunión el Licdo. D. Claudio González Rucavado para aclarar cualquier cláusula dudosa.

Esperamos asistirá a tan importante reunión.

Soy de Ud. s. s.,—Ricardo Falcó, —Secretario.

MARITIMAS

Puntarenas, 9.—Ayer a las 18 hs. zarpó para Balboa y Cristóbal el vapor alemán «Targis» de 1927 toneladas, 28 tripulantes, Capitán, W. Goosy, despachado por Felipe J. Alvarado y C. Sin pasajeros ni correo. Carga: 318 sacos concha perla, 307 trozas cedro, 753 tacos madera de mora, 66 cilindros vacíos, 62 pacas, cueros secos, 1274 tacos cocobol.—El Capitán de Puerto.—R. URBINA G.

Crema "CORET"

Reconocida mundialmente como la Reina de las Cremas por sus valiosas propiedades

Blanquea, refresca, suaviza y embellece el cutis, escote, manos, brazos, etc. Preserva y quita las erupciones de la piel y las irritaciones producidas por el aire — Hace desaparecer las arrugas y manchas del cutis, devolviendo a éste la frescura y suavidad como el de una niña de quince años.

La Crema CORET es inofensiva porque no contiene sustancias nocivas DE VENTA en las PRINCIPALES BOTICAS

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES

Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.

Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

ARGENTINA

POR ADOLFO ESQUIVEL DE LA GUARDIA

(Continuación)

La gran nación del Plata ha estado siempre, y se encuentra hoy más que nunca, colmada de hombres ilustres. En la historia, en la ciencia, en el arte, en todo sentido, la Argentina presenta una pléyade de viejos y de nuevos que son más que conocidos, devotamente admirados en toda parte del mundo.

Desde el Perú inclusive, hasta el más remoto Sur, la figura de José de San Martín goza de la preeminencia en cuanto a devoción y admiración. Es una lástima que entre los historiadores argentinos y los de la antigua Gran Colombia no se descanse en hacer el parangón entre el Libertador Bolívar y el Libertador San Martín, y no seremos nosotros quienes logremos que a cada uno de los dos altos personajes se dé lo suyo sin menoscabo del otro; dejemos eso al porvenir lejano.

Tienen los argentinos a Sarmiento, que todos conocen; una de las más simpáticas e interesantes personalidades que han desfilado por la Tierra y de quienes ya es innecesario hablar; tienen al General don Bartolomé Mitre, que desde soldado hasta presidente lo fué todo; a don Bernardino Rivadavia, que, como Dios, obtuvo el todo de la nada, porque fundó, creó u organizó todo lo que desde él para acá existe en aquella nación, en aquellos tiempos en que tan difícil era no sólo organizar, sino crear y fundar; a Mariano Moreno, a Belgrano, a Avellaneda, a Roca que conquistó el desierto, a Carlos Pellegrini, Quintana, Sáenz Peña, y cientos y cientos más que afluyen a nuestra memoria en desordenada forma y que nos obligarían a llenar muchas páginas con nombres y nombres...

En la actualidad, posee aquella nación a José Ingenieros, de fama mundial y de quien tenemos el honor de ser buenos amigos. Ingenieros el pensador, el médico, el hombre de acción, el hombre en muchos otros campos, porque su actividad es múltiple; el infatigable escritor que labora noche a noche desde las diez en punto hasta las seis de la mañana; el autor de numerosas obras cuyo broche de oro, por el momento es «La evolución de las ideas argentinas», su último libro, luminoso como todo lo suyo.

Posee también aquel país a Estanislao Zeballos, gran político, ex-ministro de relaciones, director de la Revista de Derecho, Historia y Letras, a Joaquín V. González, autor de «Mis Montañas», ex-presidente de la Universidad de La Plata; a Leopoldo Lugones, el poeta ex-rector de la Facultad de Ciencias de la Educación (de La Plata), a Belisario Roldán, jilguero de la pluma; a Calixto Oyuela, ruiseñor que aunque de edad no cesa en su canto, y a la vez profesor eminente; a Ernesto Quesada, historiador y sociólogo; a Ricardo Rojas, actual rector de la Facultad de Filosofía y Letras de Buenos Aires, poeta y literato, profesor también, lo mismo que Quesada; a Nicanor Sarmiento, descendiente directo del gran Domingo Faustino; el doctor Sarmiento es presidente de la Academia Americana de la Historia, a pesar de que apenas cuenta con dos años de vida, tiene ya cerca de ochenta instituciones nacionales y extranjeras adheridas, más de cien miembros en la Argentina y muchos correspondientes en Centro y Sud América, siendo los presidentes americanos de las diversas repúblicas del continente, sus presidentes honorarios. En Costa Rica son miembros de esta Academia don Julio Acosta García, don Alejandro Alvarado Quirós, don Ricardo Fernández Guardia, don Luis Castro Saborío, don Guillermo Vargas, don Francisco Montero Barrantes, don Hernán Peralta, don Justo Facio y serán nombrados próximamente don Pedro Pérez Zeldón y don Cleto González Víquez.

En la medicina descuella Angel Roffo, que ha asombrado a la misma Europa con sus procedimientos de curación del cáncer; Chutro, magnífico cirujano, Arce, Cantón, Araoz, Alfaro, Luis y Adolfo Güemes, Peralta, Ramos y otros y otros.

Entre las internacionales son más que dignos de mención Luis María Drago, fallecido hace poco y José León Suárez, profesor de derecho diplomático en la Facultad de Derecho y director de una revista de fines internacionales.

(Continuará)

IMPRESA - LIBRERIA - ENCUADERNACION
FALCÓ & BORRASÉ
FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO, SAN JOSÉ
Teléfono 329 - Apartado 638

LAS BUENAS NOVELAS

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Bivrotteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- La mujer de treinta años.
- El contrato de matrimonio.
- Modestia Miñón.
- Ilusiones perdidas, 2 tomos.
- La última encarnación de Vautrin.
- Historia de los Trece.
- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Luis Lambert.
- Juana la Pálida.
- Reverso de la Historia contemporánea.
- El diputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- Beatriz.
- La misa del ateo.
- La prima Bel.
- El cura de aldea.
- Los Aldeanos.
- La investigación de lo absoluto.
- El hijo maldito.
- Disgustillos de la vida conyugal.
- Urula Mirouet.
- Eugenia Grandet.
- Petrilla.

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50 EL TOMO

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlöf.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quitolis, J. Jesús García.
- Fabián Airón, J. Pérez Bojart.
- Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
- El zapatero y el rey, José Zorrilla.
- Nerito, Federico Mistral.
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
- Culpable, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagés.
- Las rocas blancas, Eduardo Rood.
- Su Majestad, Enrique Lavedán.
- El cadáver viviente, León Tolstoi.
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Erótica, B. Morales San Martín.
- Relato de un ihilista, Antón Tchokr.
- La Voluntad.
- Al margen de los clásicos.
- El cupón falso, León Tolstoi.
- Del huerto provinciano, Gabrieli.
- E, secreto del ahorcado, Carlos Víquez.
- B'falada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer.

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... \$ 4.00
- AURORA ROJA..... \$ 3.50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... \$ 3.50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... \$ 3.50
- LAS INQUIETUDES DE SHANTI ANDIA..... \$ 3.50
- EL ARBOL DE LA CIENCIA..... \$ 3.50
- EL MUNDO ES ASÍ..... \$ 3.50
- EL APRENDIZ DE CONSPIRADOR..... \$ 3.50
- CAMINO DE PERFECCIÓN..... \$ 1.52
- ZALACAIN EL AVENTURERO..... \$ 1.25
- EL TABLADO DE ARLEQUIN..... \$ 1.20
- PARADOX, REY..... \$ 3.00
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... \$ 3.50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... \$ 3.50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... \$ 3.50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... \$ 3.55
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... \$ 3.50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... \$ 1.25

OBRAS DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ

- Motivos de Proteo..... \$ 5.00
- El Camino de Paros..... \$ 3.50
- El Mirador de Próspero..... \$ 5.75
- Hombres de América..... \$ 4.50
- Ariel..... \$ 2.00
- El que vendrá..... \$ 5.00

OBRAS COPLETAS DE B. MORALES SAN MARTIN

- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La azucena roja..... \$ 3.50
- El crimen de un académico..... \$ 3.50
- El pozo de Santa Clara..... \$ 3.50
- Opiniones de Jérónimo Coignard..... \$ 3.50
- El colmo del paseo..... \$ 3.50
- El maniqué de mimbre..... \$ 3.50
- El anillo de amatista..... \$ 3.56
- El Figón de la reina Patoja..... \$ 3.50

EL MARAVILLOSO VIAJE DE

NILS HORGERSOON

A TRAVÉS DE SUECIA

POR SELMA LAGERLÖFF

En dos meses se ha agotado la primera edición de este libro, que tiene el Premio Nobel de Literatura y que ha sido traducido a todos los idiomas.

Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto.

Precio: \$ 6.50 el tomo

De venta en la Imp. Falcó & Borrásé

Sección de Avisos Economicos

GUERRA!! GUERRA contra los CALLOS y CARATES. Los destruye por completo la famosa Pomada Callicida del Dr. ROBERT.—De venta en todas las Boticas.

LA JAPONESA acaba de recibir herramientas de cuchillería, navajas de afeitar marca «Hölingen», cuchillos para zapateros y herramientas de talabartería. Precios más bajos de plaza. Unico surtido general de Paragüería.—REGO Hnos.

HAGO CONSTAR que vendí al señor FELIPE LORIA, mi establecimiento de comercio, en Cartago, denominado EL PONIENTE. En casa de don Juan Rivera B., dejo \$ 1380.00 como depósito de Ley.—RAMON PEREZ C.

CONÓCETE! LAS FUERZAS OCULTAS, por W. WALKER ATKINSON. Son dos libros de este gran pensador americano, los cuales han sido traducidos a casi todos los idiomas del mundo. Estas fantásticas obras son la panacea intelectual, y sirven de lectura de estímulo para triunfar en la lucha por la vida. Están impresas en buen papel y lujosamente empastadas. De venta en la Librería Falcó y Borrásé. Precio \$ 5.50 el tomo.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Cale del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DOKADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

Colaboración Extranjera

Prospectos económicos para 1922

Los grandes periódicos americanos traen en su edición especial de Año Nuevo estudios locales e informaciones cablegráficas sobre la situación económica de este país y de Europa. En ninguna parte los prospectos de negocios para el año que comienza son brillantes. Donde no se espera que el malestar de 1921 se agave, se cree que el malestar cederá poco si cede algo, pues las causas que lo produjeron o persisten con toda su fuerza o apenas comienzan a desaparecer.

En los Estados Unidos el mal parece haber alcanzado el límite supremo, de modo que ha de declinar con el año, si bien lenta, condicionalmente. Los precios no fluctuarán, por lo general, de manera considerable y violenta, porque los salarios y demás gastos de producción han sido cortados más o menos al grado de la necesidad; y el fatídico descargo de empleados y obreros ha hecho alto, debido a la limitación de la producción a la presente, pequeña demanda. El desequilibrio que trajo el enorme excedente de material producido y luego exportado sin medida, está casi resuelto, gracias a la misma desastrosa suerte que el material estuvo bajo el constante declinar de los precios y su venta azarosa; y porque la exportación ha cerrado de un modo u otro sus cuentas de ese período desagradable y hace hoy un negocio más seguro aunque en pobre escala.

de esta situación o se conformará con hacer política regional?

De los países de Europa es Alemania el que más parece interesar a los economistas americanos y, sin duda el que más interesa a Inglaterra como mercado en perspectiva y a Francia como deudor; pero la rehabilitación de Alemania no es milagro que, según las apariencias, se realizará en 1922. Alemania no ha podido pagar parte, siquiera, de su deuda y la reacción comercial que inquietó tanto a sus vecinos va en vía de frustrarse. ¿Por qué? ¿Cuál es la verdad con respecto a Alemania?

Alemania había podido mantener a raya el fenómeno natural, después de la guerra, del alto costo de la vida, gracias a la situación artificial que el Estado se propuso crear y logró crear, de modo que el obrero pudo admitir un salario menor que el de cualquier otro obrero del mundo—si se tiene en cuenta la depresión fantástica del marco—y en consecuencia la producción pudo ser mayor y más barata que en ninguna otra parte. El Estado, al efecto, mantenía un precio artificialmente bajo del pan, del carbón, etc., y del transporte por ferrocarriles y al mismo tiempo ayudaba las empresas de comercio, minas, etc. De ahí la emisión diaria de papel moneda, en oleadas abrumadoras que trajeron la depresión artificial del marco.

Los resultados de esta política fueron halagadores al comienzo. La reacción comercial se inició con bríos y mientras la riqueza particular aumentaba, el Estado podía presentarse delante de los acreedores con las manos llenas de papel sin valor, insolvente casi. Pero era imposible continuar por este camino. Sea por un despertar del buen sentido, sea por aviso de los Aliados, no fué posible emitir más papel y el mal se quitó al fin su máscara dorada. El costo de la vida comenzó a subir y los obreros iniciaron huelgas, reclamando mejores salarios. La exportación entró en receso progresivo, porque se quiso vender en dólares y no en marcos y como corona de estos males, la riqueza viva comenzó a emigrar, a ponerse a salvo de los Aliados.

La bancarreta, pues, se cernió en el horizonte, sombría. Si los Aliados no conceden un nuevo plazo al deudor, a éste no le queda sino entregar el negocio en quiebra. Una cosa u otra se espera dentro de poco de la conferencia de Canes, entre Briand y Lloyd George.

Del resto de Europa, con excepción de Italia y España, donde la situación es, con todo, difícil, puede decirse que apenas da signos de vida económica; el año que comienza será para esos países de pobreza y regresión a una especie de Edad Media.

Y si todos los demás están mal ¿dónde venderemos nosotros, latino-americanos, nuestros productos? ¿Qué haremos para conservarnos en el camino costoso de la civilización? La importancia que adquirimos con la guerra la perderemos con la paz?

OSCAR LINARES

Nueva York—Febrero de 1922

Obreros: ¡preparense! Lean la República de los Soviets

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

Almacén de Abarrotes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Molino de Cesareo García

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas

Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00

Maíz pilado (blanco o amarillo) \$ 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

OCTAVIO A. FAYAD

Comerciante Importador

Acaba de recibir un completo surtido de

Medias para Hombres, Señoras y Niños

de SEIS COLONES para arriba LA DOCENA

Además las

Cajas de caudales marca The Mosler Safe Co.

También ofrece RELOJES DESPERTADORES a precios baratísimos

LOCAL: 50 varas al Norte de la Botica Oriental

Imp. Falco y Borrásé

Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lagei» grande y pequeña; doble grande y pequeña.—Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.